

Una peseta al mes ANUNCIOS, remitidos, esquelas, etc., á precios reducidos.

ADMINISTRACION Moncada, núm. 13.

EL ESTANDARTE CATOLICO

Diario de Tortosa

Moncada, 13, frente al Seminario Conciliar. LA CORRESPONDENCIA toda al Director, calle de Buenaire, núm. 8. No se devuelven los originales.

Año VIII

Sábado 11 Junio 1898

Núm 2104

POSTOLADO DE LA OBACION

INTENCION PARA JUNIO

La devoción al Santísimo Sacramento

Oración cotidiana para este mes

Oh Jesús mto. por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que amemos cada vez más y más vuestro Corazón, que vive y ora y se inmola en la sagrada Eucaristía.

Propósito

Propagar el culto del Santísimo Sacramento.

Máxima cristiana

Bien está al oro el fuego, que le acrisola, y al cristiano las molestias, que le purifican.

(San Ambrosio.)

Fragmentos

Los Quijotes y los Panzas

El Quijote y Sancho Panza no son creaciones de Cervantes. Desde que el mundo es mundo y probablemente hasta que deje de serlo, ha habido y habrá Quijotes y Panzas; aunque los Quijotes siempre hayan estado en minoría, y, por el contrario, los Panzas hayan tenido una mayoría imponente.

La lucha de la vida consiste en querer los Quijotes convertir en Quijotes á los Panzas y querer los Panzas, convertir en Panzas á los Quijotes. Es decir, la lucha de lo ideal con lo real, de lo espiritual con lo animal, tanto más intestina cuanto que todo Panza tiene algo de Quijote y todo Quijote tiene algo de Panza.

Los Quijotes, desde la altura de su yelmo de Mambriño desprecian á los Panzas, y los Panzas desde la altura de sus rucios desprecian á los Quijotes. ¡Qué locos! dicen los Sanchos mirando á los Caballeros de la Triste Figura; y los Quijotes dicen mirando á los Sanchos: ¡Qué brutos!

Los Quijotes todo lo quieren llevar á punta de lanza, y en esto hacen mal; porque «todo», entendiéndose bien, todo no se arregla en este mundo á cintarazos.

Pero los Panzas no quieren que se lleve nada á punta de lanza, y en esto hacen peor; porque hay cosas en el mundo

para las que no hay más solución que ¡garrotazo y tente tieso!

Los Quijotes quieren siempre á rosó y veloso enderezar tuertos y desfacer agravios; y los Panzas dicen á coro siempre: Viva la gallina, y viva con su pepita.

Para los Quijotes todas las ventás son castillos encantados, y por eso no hay aventura que no les traiga consigo su desventura; para los Panzas no hay más Dios ni Santa María que las bodas de Camacho y el gobierno de la Insula Barataria.

Si fueran un poco más Quijotes los Panzas, serian excelentes Panzas; y si fueran un poco más Panzas los Quijotes, serian excelentes Quijotes.

En estos últimos tiempos se observa una variante de ambos tipos que no deja de tener gracia: los Quijotes, entre los Panzas son cada vez menos Quijotes, y los Panzas entre los Panzas son cada vez más Panzas.

Un mundo de Quijotes sería un mundo imposible, pero caso de que existiera no dejaría de ser un mundo divertido; lo que sería insufrible é insoponible sería un mundo de Panzas: Y, sin embargo, aunque sea con rubor, fuerza es confesarlo: el pasado es de los Quijotes, pero el porvenir es de los Panzas.

JULIO SAJÓ

(Del Mensajero del C. de J.)

LA MADRE DEL SOLDADO

En la noche callada y sombría suena apenas un ¡ay! repetido, un ¡ay! de agonía;

un suspiro que el viento ha traído, ¡suspiro que envía el hijo querido!

Yanose oyen los dulces cantares que el mancebo sabia entonar; allende los mares, ya no suenan, en tiernos excesos, las caricias que el cielo bendijo; ya no llenan su frente los besos, ¡los besos del hijo!

¡Oh! ¡Qué noches tan largas y frías! ¡Qué desvelos de miedo y dolor! Oye en sueños tristes poesías, y pasa los días sumida en temor.

¿Quién lo roba? ¿Quién quita un pedazo de su alma al amor maternal?

¿Quién de su regazo lo arrancó? ¿Quién rompió el dulce lazo, el lazo celestial?

Sola y triste, se muere la anciana; su frente engalana la corona de espinas de amor,

¡Quién de su regazo tal vez oiga el Divino Cantor!

Muere sola; ninguno lo advierte. Muere sola; su mano extendida otra mano ha buscado, y la muerte la asió decidida.

Murió sola; ni un solo consuelo. Murió sola; ninguno la vió, y su alma fué al cielo, y un beso de hielo de sus cárdenos labios huyó.

Sólo suena en la noche sombría un ¡ay! repetido un ¡ay! de agonía, un suspiro que el viento ha traído: ¡suspiro que envía el hijo querido!

RAFAEL LÓPEZ DE HARO.

CARTA DE MADRID

SUMARIO

Patriotismo.—La suscripción nacional.—Los ricos.—Comercio infame.—El castigo.—La semana.

Señor Director de EL ESTANDARTE CATOLICO

No ha sido la patria frase hueca de sentido, concepto garrulero más ó menos cómodo para el pueblo español; gallardas páginas de su historia y gloriosa historia, memoranzas de epopeyas bélicas, hermosos recuerdos de antaño, donde la denegación, el heroísmo y la fiera de la raza van unidas en hermandad sublime, están á guisa de revelador elocuente patentizando el culto sagrado á la madre común; pero en la prueba á que el destino nos somete, espíritus que parecen negados á toda grandeza, olvidan solemnes deberes que el españolismo de rancia prosapia consagra, y se alejan del natural género de esta bendita nación hispana, y esto que tiene decadentistas, fuerza es censurarlos.

La patria necesitó soldados para defender la integridad de sus dominios, y gente brava y moza, henchido el corazón de entusiasmo corajudo, satisfizo con largueza su demanda en hora suprema; ante mayores peligros ha solicitado confianza, dinero y ¡ahí están las listas de la Gaceta! su confianza reviste los caracteres de un bochornoso fracaso.

Mientras el sacrificio fué para los pobres—porque una legislación viciosa é injusta solo á los pobres obliga al servicio militar—la patria tuvo cumplida y gustosa satisfacción á sus necesidades; pero cuando el sacrificio se dirige al rico en solicitud de unas cuantas pesetas,

la avaricia sobrepuja al interés nacional y miran indiferentes el ridículo que el fracaso supone y el grave daño que su sordidez produce. ¡Haga Dios por que la flojedad del propio estímulo cese y los capitalistas españoles muestren tan terca y briosa constancia en la dádiva, como irresolutos y rezagones han estado hasta el presente para figurar en listas de la suscripción.

\*\*\*

Mercaderes sin conciencia que hacen un negocio explotable de la desgracia, han ocasionado seria perturbación en el comercio con el acaparamiento de la plata. De seguir algunos días más tan censurable orden de cosas, el billete de banco tendría forzosa depreciación con notable daño de los intereses económicos y generales del país y grande quebranto de nuestro crédito exterior ya de sobra sentido.

Es de esperar que las medidas adoptadas por el gobierno eviten tráfico tan malyado; mas si así no fuera, el gravísimo conflicto que produciría abuso tan escandaloso no dejaría de ser aprovechado por alguien de levadura y temple castizamente españoles, para castigar á esos malditos de la patria. Piensen, pues, los agiotistas las consecuencias de su vileza y no olviden que si el código penal los deja sin castigo, la conciencia pública los condena; y sus fallos, si se cumplen, son muy terribles.

No es muy común que el criminal, por un acto de espontánea contrición, abandone el camino del pecado; mas es buena obra mostrarle la gravedad de su delito para que se percate de la responsabilidad de sus actos y le sea más hacedero el arrepentimiento de sus culpas. Vean lo que hacen los codiciosos de la moneda blanca, porque no son las actuales circunstancias muy fáciles para jugar con el pueblo.

\*\*\*

La semana comenzó con días brumosos; pero á los tonos grises y tristonos, ha sucedido un cielo diáfano y vagamente azulado, un sol hermoso, ambiente tibio, esplendentes efectos de luz. La primavera ha roto el broche de los tules oscuros que velaban sus encantos y libre de plomizas gasas, muestra ufana sus bellezas, en la plenitud de su lozania, con el descoco y la presunción de una bulliciosa muchacha bien pagada de su valimiento.

El público va sintiendo ya necesidad de aire fresco.

Las Exposiciones siguen sin llamar la atención y solo algun enamorado del arte visita aquellas amplias salas.

La atención de todos está en la guerra y en la política; pero desde los primeros faustos sucesos de Santiago de Cuba, á excepción del ruidoso artículo de Castelar, no se habla más que de las contingencias de la lucha en aquellas agnas.

Miguel.

Madrid 8 Junio 1898.

LA PRENSA DE MADRID

10 Junio 98.

El Imparcial se ocupa en la ceguera de Sagasta y dice que no se necesitaba una sagacidad privilegiada ni un talento extraordinario para percibir cuanto la opinión venia advirtiendo.

Para esto, dice el colega, bastaban el sentido común y el patriotismo que debe alentar á todo los españoles.

El Liberal dice en un artículo de enérgicos tonos que los partidos y fracciones políticos desde hace un cuarto de siglo nos gobiernan, han perdido la confianza del país y están incapacitados para resolver los graves conflictos que sobre España pesan en estos momentos.

Añade que por otra parte la nación necesita buscar un Gobierno que sepa hallar los medios de conjurar los males gravísimos que la patria sufre.

El Progreso publica un artículo violento en que dice que el general No importa no encuentra un punto donde reclutar guerrilleros y rompe su espada, avergonzado ante las debilidades de carácter con que tropieza.

Dice también que España pierde sus barcos y que hemos llegado al extremo tristísimo de que no nos debe sorprender el hecho de que Manila capitule.

En vano, termina diciendo, el general No importa busca su salvación en el pueblo, porque éste no responde.

El País dice que exclamar ¡No importa! cuando vemos en inminente peligro á los defensores de Manila, siendo imposible acudir en su auxilio é imposible también desquitarnos de la derrota, ni vengar la muerte de los héroes, ni recuperar el archipiélago filipino, no es prueba de sublime entereza, sino indicio claro y evidente del egoísmo y de la senil decadencia de la nación y del pueblo.

De Filipinas

El jefe de la insurrección tagala de Filipinas, el mil veces miserable Aguinaldo, ha telegrafado al comité tagalo revolucionario de Singapore dándole cuenta de todo cuanto ha hecho en Filipinas desde fines del pasado Mayo hasta primeros del presente mes.

Dice que actualmente tiene hecho el cerco de Manila, que ha cogido á los españoles cien cañones y seiscientos fusiles, habiendo hecho prisioneros á 1.200 peninsulares y á 800 indígenas.

Añade que cree en la inmediata rendición de Cavite Viejo y que el número de muertos que ha causado asciende á 7.000.

Asegura asimismo que para nada le hace falta el auxilio del almirante norteamericano Dewey, pues los filipinos se encuentran decididos á ayudarle en la campaña.

Termina diciendo que en breve se reunirá la Asamblea para nombrar el gobierno de la república filipina.

Madrid, 10, 1'30 t.

Ha producido penosísima impresión la noticia llegada de Londres, referente á un convenio firmado por Aguinaldo y el cónsul norteamericano en Filipinas.

Los telegramas de la capital del Reino Unido dicen con referencia á personas que se dicen bien informadas, que el día 4 se firmó en Londres, entre los Gobiernos de Washington, Londres y Yokohama, un convenio acerca del futuro Gobierno de las islas Filipinas, y se aceptó el compromiso estipulado entre Aguinaldo y el citado cónsul de los Estados Unidos.

La noticia no ha tenido confirmación.

El ministro de Estado, señor duque de Almodovar del Rio, lo niega terminantemente, pero en los círculos políticos se comenta vivamente.

Madrid, 10, 3'15 t.

Los ministros siguen encerrados en prudentísima reserva sobre el estado de Manila.

Reconocen que la situación del general Augustin es muy comprometida, pero fían en su acreditado valor y en su arrojo.

También esperan que los refuerzos que llevará la escuadra del almirante Cámara llegarán á tiempo y no consideran imposible que logremos reconquistar el territorio perdido y que está desde hace seis días en poder del enemigo.

BARATURA VERDAD

EN LA SOMBRERERIA

«LA ECONOMICA»

DE

ANTONIO DELSORS

Ciudad, 3, TORTOSA

El dueño de este establecimiento, ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos.

Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de eastor y confortables, lo mismo que un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visitad dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composuras.

No equivocarse.

Ciudad, 3, TORTOSA

OFICIAL DE PELUQUERO

Se necesita uno que sepa bien su obligación en la Barbería de don Enrique Gasulla, ANGEL, 7.

Papel de fumar El Negrito

Calzado para verano Zapatería Moreso.

PIGOTA

—Linfa de vaca pura y reciente—

Se vacuna todos los Jueves y Domingos de 12 á 1 de la tarde en la consulta del

Doctor Sabaté, especialista en partos, mujeres, y niños.

(Angel, 16, pral.) (TORTOSA.)

ENFERMEDADES

OJOS, OIDO, NARIZ Y GARGANTA

Curación de granulaciones mediante operación y sin DOLOR; en el Consultorio de D. Juan J. Cuscala.

CONSULTA:

de 10 á 12 y de 6 á 8 tde.

TORTOSA

CAMBIOS, 3, (Vulgo calle del Puente.)

1.000 gorras

FORMA NOVEDAD

A DOS REALES UNA

Gran surtido de sombreros de paja, última novedad, á precios casi gratis.

Al que compré un sombrero de 5 pesetas en adelante se le hará el regalo de una gorra.

Sombrerería Aloguin, calle del Angel, 13, Tortosa.

¡ATENCIÓN!

¡AL PÚBLICO!

La Sastrería, El Progreso, avisa á sus parroquianos y al público en general, que acaba de recibir un grandioso y variado surtido de géneros de Lamillas de todas clases de las mejores fábricas de Sabadell.

Grandioso surtido en americanas de alpaca y de hilo de todos precios.

No comprar ningún traje, sin visitar este establecimiento.

Sastrería de El Progreso, calle den Carbó, 7, TORTOSA.

DEL DÍA

Declaraciones de Polavieja

Madrid, 10, 12'20 t.

Esta mañana ha estado en Palacio el general Polavieja, conferenciando largo rato con Su Majestad la Reina.

Como la prensa de la mañana había indicado al general Polavieja como futuro capitán general de Sevilla, su extensa conferencia con la soberana ha producido alguna expectación entre los periodistas que se hallaban en el vestíbulo del regio alcázar.

Al salir el general le ha rodeado un grupo de éstos, sometién-

dole á un interrogatorio, que con su peculiar cortesía no ha rehusado el general.

—Felicitemos á usted por su nombramiento de capitán general de Sevilla—le han dicho.

—No sé si debo aceptar la felicitación—contestó—pues están ustedes más informados que yo acerca de este particular. A no ser por la prensa de la mañana, no sabría aún á la hora presente que el Gobierno hubiese pensado mandarme allí.

Crean ustedes que no exagero.

—¿Y de la cuestión de Filipinas, qué opina usted, mi general?

—Que despues de haberlas ganado es muy sensible perderlas.

—¿Cree usted que el Gobierno ha pensado en mandar refuerzos al archipiélago.

—Lo ignoro; pero es de esperar de su patriotismo y previsión que si, pues no puede dejarse sin auxilios á los hermanos nuestros que allí pelean sufriendo con heroísmo la falta de recursos.

No soy político—añadió,—ya lo saben ustedes, soy uno de tantos soldados como cuenta la patria y las instituciones, dispuesto siempre á derramar hasta la última gota de sangre en su defensa. No puedo, por lo tanto, contestar á la pregunta de ustedes.

Ahí tienen á los ministros, quienes quizá puedan satisfacer su natural curiosidad, pues sabrán indudablemente cosas que yo ignoro, por la sencilla razón de que no tengo por que saberlas.

Y efectivamente, en aquel momento salían de Palacio, sosteniendo animada conversación, los ministros de Estado y Gracia y Justicia, á quienes se acercaron inmediatamente los periodistas.

El cable

Madrid, 10, 10'15 m.

Telegrafían de Washington que los cruceros Marbleak y Saint Louis han cortado el cable que une á Guantánamo con cabo Haitiano.

Mientras se verificaba esta operación un cañonero español que se hallaba en Guantánamo rompió nutrido fuego contra los cruceros yanquis, los que contestaron bombardeando las baterías que defienden la plaza.

Estas noticias coinciden con las que ya comunicamos ayer con referencia á despachos de Londres y que no nos confirman en los centros oficiales.

Buques copados

Madrid, 10, 10'45 m.

Un telegrama de Nueva York dice que en aquella capital circula con insistencia el rumor de que cuatro buques españoles han copado, al intentar forzar el bloqueo de la Habana, á los barcos yanquis que estaban destinados á una reparación, saliendo éstos de la refriega completamente destrozados.

Añade el telegrama que se teme que los barcos españoles vencedores ataquen á los buques que conduciendo tropas americanas han salido de Tampa y de Cayo Hueso.

Por último, el telegrama dice que el ministro de Marina norteamericano manifiesta gran inquietud.

Hemos preguntado al general Correa acerca de la posibilidad de que esta noticia sea exacta y nos ha manifestado que ningún telegrama de Cuba la confirma.

Lo del Terror

Madrid, 10, 11 m.

El ministro interino de Marina

general Correa no ha recibido ningún despacho que confirme el rumor de haber sido echado á pique el Terror.

A pesar del lujo de detalles con que los yanquis transmiten esta noticia á la prensa de Europa no se le dá crédito en muchos centros oficiales.

Sin embargo, en vista de la insistencia, se nos dice que el Gobierno ha pedido noticias sobre el particular al general Blanco.

Una interview

Madrid, 10, 2'55 t.

Un redactor de Le Gaulois, de París, ha celebrado una interview con un diplomático español acerca de los asuntos de actualidad.

El entrevistado ha dicho que España solo debe preocuparse ahora de la guerra con los Estados Unidos y de combatir á los rebeldes filipinos.

Acerea de las cuestiones económicas, cree que prosperará el empréstito de los mil millones en cuanto las garantías que de la nación sean un poco mayores que las de la renta de tabacos.

Cree que si se consiguiese la paz interior de Filipinas, la renta de tabacos no ofrecería vacilaciones para que sirviese de garantía al empréstito.

En opinión del diplomático, no es tan grave como parece, y como se ha dicho, la situación de España.

Notas de París

París, 10, 9 m.

Con referencia á noticias particulares recibidas de Washington, dícese que Mac Kinley está convencido de que no teniendo la escuadra del almirante Cervera salida posible ni esperanza remota de poder romper la línea de acorazados que cierra la entrada de la bahía de Santiago, caerá forzosamente en poder de los yanquis ó será echada á pique por sus mismos tripulantes, y en uno ú otro caso España debe perder toda esperanza de poder vencer en la lucha, conviniéndole por tanto pedir la paz antes de quedar completamente aniquilada, como sucederá inevitablemente si se prolonga la guerra por más tiempo.

París, 10, 9'30 m.

Según noticias de California, preténdese que el acorazado Charleston y varios transportes norteamericanos se están disponiendo para marchar á Manila en cuanto las fuerzas de los Estados Unidos se hayan posesionado del Archipiélago filipino.

París, 10, 11'15 m.

La prensa vienesa dice que los Estados Unidos no podrán decidir el éxito de la guerra mientras no desembarquen un verdadero cuerpo de ejército en Cuba, lo cual será difícil por el estado de las tropas que se hallan en Tampa cuya instrucción y total organización exigen de suyo mucho tiempo.

París, 10, 1'10 t.

Según telegrafían de Manila á la sociedad de los ferrocarriles manileños, la red de éstos, en su primera sección, ha sido cortada por los rebeldes.

Se ha suspendido el tráfico en totalidad.

Tampoco circulan los trenes en su segunda y tercera sección.

París, 10, 2 t.

El Figaro publica un artículo de Mr. Whist diciendo que los reveses sufridos por España no merecen el nombre de derrotas.

Añade en su artículo que España

diste mucho de hallarse próxima á sucumbir en la lucha; que la mediación puede realizarse quizás mañana, y que las potencias desean que se apruebe la paz antes de que haya vencedores y vencidos.

París, 10, 3'10 t.

El New York Journal publica un telegrama de Washington, diciendo que en el Gabinete norteamericano han sido acogidas con desagrado las observaciones que hizo Alemania respecto de las islas Filipinas, acerca de las cuales pedía que se le dieran ciertas seguridades de que los Estados Unidos no las retendrían indefinidamente.

El Gobierno de Washington se negó á acceder á las peticiones de Alemania y desde entonces se observa que las relaciones diplomáticas entre ambas potencias son menos cordiales.

Las Visayas y Mindanao

Madrid, 10, 3'50 t.

Interrogado un importante personaje sobre la situación en las Visayas y Mindanao, nos ha hecho declaraciones de verdadera importancia, aunque por desgracia no sean nada halagüeñas.

En las Visayas, entiende el citado personaje que la insurrección no ha tenido las proporciones que en los demás puntos del Archipiélago. Cree por consiguiente que el comandante militar podrá resistir el empuj del enemigo, al menos que esté alentado por los triunfos de Aguinaldo y auxiliado por Dewey, lo que aumentará sus huestes.

Mindanao abandonado

Madrid, 10, 4 t.

Acerea de la situación de Mindanao, el personaje de quien hablamos en nuestro anterior despacho, se muestra en extremo pesimista.

El Gobierno—ha dicho—las últimas noticias que dice tener, no acusan novedad.

Esto, no obstante, inclínome á creer que el Gobierno carece de tales noticias.

A mi juicio, y teniendo en cuenta detalles importantísimos, toda la parte central de la isla ha sido abandonada por nuestras tropas.

Al atacar los yanquis á Cavite y al recrudescerse la rebelión, el general Ríos, que había vuelto á Mindanao, poco antes, tuvo que acudir con sus tropas á Ho-Ilo.

Por virtud de esta marcha, la famosa laguna que conquistó á costa de oro y de sangre el general Blanco quedó abandonada.

Todo el territorio comprendido desde Iligán hasta Marahuit está á merced de los moros de Mindanao, y no es absurdo pensar que se hayan aprovechado de la ocasión.

Si esta impresión acaso pesimista nos decía nuestra conferenciante—se ha confirmado, habrá que renunciar á extender nuestras conquistas por aquella parte del Archipiélago.

Obras como el famoso puente de Agus, como el ferrocarril militar, como el magnífico campamento de Marahuit y las defensas de la laguna, incluso las dos cañoneras que se trasportaron por tierra y que tanto nos costaron de estar, como es presumible, en poder del enemigo, han de hacer difícilísima, sino imposible, la reconquista de aquel territorio.

Fuertes expediciones yanquis

Participan de Nueva York que se ha organizado en la Florida una fuertísima expedición militar que de un momento á

otro marchará para Tampa á embarcarse con rumbo á su destino y campo de operaciones.

La expedición la componen tres regimientos de caballería ligera y cuatro de dragones, diecisiete regimientos de infantería, catorce de artillería y un batallón de ingenieros.

Además el personal necesario de los cuerpos asimilados de Administración y Sanidad Militar y dos secciones de ingenieros telegrafistas.

Al frente de la expedición va un general en jefe y cinco generales á sus órdenes.

La artillería se compone en su mayor parte de cañones de tiro rápido.

En Tampa se hallan equipados, municionados, armados y listos en absoluto para embarcar con rumbo á Puerto Rico 20.000 hombres, cuyo segundo jefe será el excónsul de los Estados Unidos en la Habana, general Lee.

En Nueva York ha producido gran entusiasmo la noticia participando la organización de estas dos expediciones.

**Órdenes á Sampson y Schley**

Dicen de Nueva York que en el departamento de Marina y en el de Guerra se advierte estos días extraordinaria actividad.

Ambos secretarios celebran continuas conferencias con el presidente Mac-Kinley, suponiéndolas relacionadas con las movilizaciones de tropas de estos días y los aprestos belicosos que se están haciendo.

Se ha ordenado á los almirantes Scheley y Sampson, que tan pronto como se apoderen de Santiago de Cuba, se dirijan sin pérdida de tiempo á Puerto Rico á continuar el plan de operaciones.

**CRONICA**

**EJERCICIOS ESPIRITUALES**

El día 20 del corriente Junio empezará una Tanda para Rdos. Sacerdotes en la casa dicha de san José, y terminará el 27 por la mañana. Los que deseen asistir á la misma, participen á la Secretaría de Cámara; y sino reciben aviso en contrario, entiendan que se les reservará aposento.

**Procesiones**

Las habrá mañana en la Catedral á las 5 de la tarde, por

las calles inmediatas al templo; en Santiago, Jesús y Roquetas por sus respectivas Parroquias, á las 4 y media de la tarde.

**La pianista Lapeira**

La prensa de Barcelona trae extensas reseñas del nuevo triunfo que ha obtenido en aquella capital nuestra paisana señorita Elisa Lapeira, en la velada musical que organizó esta distinguida pianista, que promete alcanzar renombre entre los primeros artistas de nuestra ciudad.

La enhorabuena á la señorita Elisa y á sus padres.

**Función de Rogativas**

La Archicofradía de Hijas de María Inmaculada y de santa Teresa de Jesús dedica las funciones que celebrará mañana, en la iglesia de san Antonio, á impetrar del Sagrado Corazón de Jesús su divina misericordia á favor de nuestra atribulada Nación.

Por la mañana, á las siete, tendrá lugar la Comunión general que se celebrará en unión de las funciones del mes del Sagrado Corazón de Jesús. La función solemne de la tarde principiará á las cuatro, en ella se cantará el seráfico Trisagio y predicará el Rdo. P. José Tomás S. J. Terminará con las letanías y preces señaladas por el Ritual *pro tempore belli*.

**Oficiales de Zapatería**

Se necesitan en la Zapatería de Moreso.—**Plaza Catedral.**

**SECCIÓN DE CULTOS**

**Día 12**

Ejercicios del mes de Junio consagrado al Corazón de Jesús, en San Antonio á las siete de la mañana, durante la Santa Misa.

Termina en San Francisco el Triduo de Nuestra Señora de la Saleta. A las siete Misa solemne de Comunión general, por la tarde empezará la función á las seis con sermón por un Padre Jesuita. Después habrá procesión por el Calvario.

En San Antonio á las 3 y 1/2 de la tarde, novena al Anacoreta San Onofre.

El novenario á San Antonio de Padua proseguirá á las tres y media de la tarde.

Rosario de la Santa Cinta á las siete y media de la tarde

**Día 13**

En celebración de la fiesta de San Antonio de Padua, tendrá lugar en la iglesia de San Antonio Abad, los siguientes cultos:

A las siete, Misa de Comunión general. Su Divina Majestad estará expuesto durante todo el

día, á fin de que los fieles todos puedan rogar por las necesidades de nuestra católica España.

Por la tarde, á las seis, se cantará el Seráfico Trisagio, se practicarán los ejercicios del último día de la Novena, habrá sermón por el P. Florit, letanías de los Santos, Reserva, bendición del Santísimo y adoración de la reliquia.

A las nueve, las Rdas. Madres Clarisas obsequiarán á San Antonio con Misa solemne y sermón.

**CALZADO DE COLOR Zapatería Moreso**

**Medicina popular**

**HEMORRAGIAS**

**Explicación previa.—Comparación afortunada.—Diversas clases de hemorragias.—Remedios.**

**I.**

La sangre, recorriendo constantemente su trayectoria, toma de los órganos cuanto necesita para enriquecerse y continuar su movimiento, llevando á los mismos las sustancias de que se nutren, reponiendo sus pérdidas y aumentando sus energías.

Para llevar al centro circulatorio, el corazón, cuanto de los órganos recibe, se vale de las venas, *sangre venosa*; para llevar á los órganos cuanto éstos necesitan, se sirve de las arterias, *sangre arterial*.

Las venas y las arterias son, pues, los conductos encargados de contener la sangre que por ellos circula y llevarla á su respectivo lugar.

Un autor notabilísimo compara el sistema de la circulación con una gran red telefónica. La central es el corazón; los hilos conductores de la electricidad, los vasos conductores de la sangre y las estaciones ó puntos de origen y de término de las comunicaciones, los órganos. La central recibe de todas partes las noticias que después comunica á todos los sitios; el corazón recibe de los órganos todos la sangre que, transformada, envía á los mismos, rica ya en principios de vida y despojada de los principios nocivos. La recibe impregnada del ácido carbónico que el incesante trabajo orgánico la proporciona y la envía llena de materias que el aire la acumula. Este cambio que en los pulmones se verifica es á lo que se llama *sanguificación*.

Los troncos mayores de las arterias y de las venas coinciden en el corazón y los menores en los órganos. Estos grandes troncos se extienden por el cuerpo, dividiéndose en troncos más pequeños; éstos se subdividen en ramos, después en

ramas y así sucesivamente, hasta que por último vienen á ser los vasos tan diminutos, que adquieren las proporciones del grueso de un cabello, por lo que se les llama *tubos capilares*, y á su conjunto *tejido capilar*; á las venas, *sistema venoso*; á las arterias, *sistema arterial*, y á todo el conjunto, *aparato de la circulación*.

**II**

Se entiende por *hemorragia* la salida de la sangre de los vasos que la contienen.

Las hemorragias son uno de los accidentes más graves que pueden ocurrir y evidentemente uno de los que con mayor frecuencia ocurren, y es preciso contenerlas desde los primeros momentos, siempre que se queda.

Lo primero y más esencial para contener una hemorragia es observar su carácter y conocer las causas que la produjeron.

La hemorragia puede ser *capilar, venosa ó arterial*.

Se distingue la primera en que la sangre es pálidamente sonrosada y sale por igual por toda la herida, tendiendo á ser permanente y sin interrumpirse su marcha por la compresión. En la *venosa*, la sangre es negruzca, violácea oscura, sale á chorro continuo, rastreando; se diferencia por último la *hemorragia arterial* en que la sangre roja sale á chorro con impulsión fuerte y á saltos, isócronos con los latidos del corazón, y en que se suspende ó contiene la hemorragia con la presión fuerte del vaso entre la herida y el corazón.

En todos los casos de hemorragia y principalmente en los que ésta se presenta abundante y rápida, deberá llamarse al médico, sin cuyas sabias medidas será muy aventurado pasar. Pero en tanto llega, si se trata de una hemorragia venosa ó arterial, deberá hacerse una compresión lo bastante fuerte para contenerla todo el tiempo que las circunstancias exijan entre el punto por donde salga la sangre y el extremo opuesto al corazón, en el primer caso; en el segundo al revés, entre el corazón y la herida, más próximo á ésta que á aquél.

La compresión puede hacerse de varios modos: cuando la sangre sale de un brazo ó una pierna se atará el miembro fuertemente con una cinta ó una venda, y cuando sea por otra parte del cuerpo, se apretará ó comprimirá con la misma mano aplicada con constancia y fuerza en el sitio que corresponda. De todos modos se restañará la sangre y se *atacará* la herida (valga la palabra) con un tapon ó pelota de hilas, trapos ó algodón, bien empapado en una disolución de alumbre con agua y vinagre, vino azucarado ó agua con alcohol.

El agua en todos los casos deberá ser fría, cuanto más mejor, y habiendo hielo ó nieve, puede y debe emplearse cuando el agua no baste á contener la hemorragia.

Si ésta fuese capilar, déjese caer un chorro de agua fría desde prudencial altura sobre la herida, ó lávese y lociónese ésta frecuentemente con cualquiera de las soluciones anteriormente indicadas y déjese por algún tiempo al aire.

En la hemorragia capilar nada hace la compresión; es, pues, inútil emplearla.

Como remedios fáciles y de grandes propiedades hemostáticas podemos citar los polvos de pez griega (colofonia) y esca, fieltro quemado, caparrosa (sulfato de hierro), el azúcar, la goma arábiga, la tela de haraña—que desde muy antiguo se emplea con buen éxito;—pero el mejor hemostático es el agua fría y su mejor auxiliar el aire.

No me ocupo de la antisepsia por no salirme de la índole de estos artículos, cuyo fin es popularizar conocimientos médicos; pero se ha vulgarizado ya tanto el uso del ácido fénico, que desde luego aconsejo que, pudiendo, se emplee siempre el agua fenicada al 1 ó al 2 por ciento.

Tampoco me ocupo de los síncope y otros accidentes que en las hemorragias suelen ocurrir, ni de la aplicación de los apósitos, porque serán objeto de otros trabajos.

Pero en todos los casos de hemorragia y más en los que son abundantes, repónganse las fuerzas del enfermo por medio de caldos, vino generoso, agua con vinagre, limón y preparados alcohólicos como rom, coñag y otros.

La prontitud, serenidad, persistencia y valentía con que se auxilie en los casos de hemorragias, son en muchos de ellos la base del mejor éxito curativo.

Para terminar, debemos advertir que éste y otros trabajos nuestros no van dirigidos al que sabe, ni menos aún al médico; la finalidad de nuestro propósito está en el público, que ignora lo que podemos decirle; si otra cosa pretendiéramos, entrañaría una arrogante presunción que, por dicha nuestra, estamos muy lejos de sentir.

DR. H. MESTA.

Madrid 9 Junio 1898.

**TELEGRAMAS**

**¿Y qué?**

Cayo Hueso, 10, 11 n. Ha llegado á este puerto un ejército de 25.000 hombres. Aguardará órdenes del Gobierno de los Estados Unidos.

**¿Un infundio?**

Londres, 10, 10 n. Los telegramas recibidos de la capital de la República de los Estados Unidos, dicen que el pabellón norteamericano ondea en un puerto de la costa de Santiago de Cuba.

**Más gente á Filipinas**

New York, 11, 2 m. En San Francisco de California hay 3 regimientos dispuestos á salir para Filipinas.

**Noticia yankee**

Madrid, 11, 3 m. La escuadra sigue embarcando los puntos de la costa de Cuba, en donde hay aglomeración de tropas españolas con objeto de impedir que estas se concentren y puedan estorbar los desembarques.

**¿QUEREIS RELOJES BUENOS Y BARATOS?** TALLER ESPECIAL PARA TODA CLASE

Los encontrareis en la RELOJERÍA D. M. CLIMENT ANGEL, 9 TORTOSA COMPOSTURAS

— DE —

**Establecimiento tipográfico**

**VOLTES-LLASAT**

Calle de Moncada, núm. 13, frente al Seminario Conciliar

Se imprimen toda clase de trabajos, á una ó más tintas, con la mayor perfección y con la posible economía.

**Hojas Populares**

Se ha establecido en esta ciudad de Tortosa un Centro de las Hojas Populares que desde el año 1896 comenzó á publicar en Zaragoza el Rdo. Padre Francisco de P. Morell, de la Compañía de Jesús.

Cada una de ellas lleva su propio grabado ó caricatura, una graciosa anécdota, una sólida instrucción apologetica, dogmática ó moral, y una aplicación útil de las ciencias naturales.

Es sorprendente el éxito de esta modestísima publicación aprobada y recomendada por muchos Sres. Obispos. Baste decir que constituye en la actualidad la propaganda de este género más extensa que se hace en España, y la más económica que existe en el mundo.

Salen dichas Hojas los días 1 y 15 de cada mes. La tirada mensual es de 300.000 ejemplares.

Las recomendamos, pues, encarecidamente á todos los señores Curas Párrocos, á los señores y señoras de la Sociedad de San Vicente de Paul, á los prefectos de Catecismos, á los Maestros y Maestras de escuela, y á todas las personas celosas del pueblo.

Se venden estas hojas en nuestra imprenta á real el centinar; y si se han de remitir fuera de la ciudad se añadirá á su importe para el franqueo 3 céntimos de peseta por cada centinar de hojas, si son de las corrientes; y si se piden números atrasados entonces su importe es de 31 céntimos el centinar, si se piden menos de 500.

Los pedidos dirijanse á D. AGUSTIN LLA-SAT, BUENAIRE, 8; TORTOSA.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZA**  
MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiada con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito. Única aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias composiciones científicas y reconocidas por médicos distinguidos las preparan, recordando ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 1 fr.

**Tarjetas al minuto, IMPRENTA**

**Sobres y**

**"CRÓNICA UNIVERSAL"**  
OFICINAS:—Cava-baja, 1, pral.—MADRID

Correspondencias postales y políticas bisemanales para la prensa de España y América. Revistas de actualidad, artículos y poesías de los mejores escritores contemporáneos (originales é inéditos.)  
Estos servicios se hacen GRATIS á la prensa, con la condición de que se nos conceda un hueco para anuncios (según el tamaño del periódico).  
Servicios telegráficos á quien los pida en condiciones inmejorables.  
Suscripciones y detalles al Director D. Emilio Esquivias.

**Disponible**

**Librería de Voltes**

ANGEL, 7, TORTOSA

**DEVOCIONARIOS**

Desde los más sencillos á los de mayor lujo. Inmenso surtido de estampas, libros, recuerdos y otros objetos propios para regalo de

**Primera Comunión**

**\* BRONQUITIS, CATARROS, TISIS \***

**CÁPSULAS EUPEPTICAS DE MORRHUOL**

Principio activo del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y cuasina del Dr. PIZA



Primer preparador español de dicho medicamento. Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1895 y Gran premio en la Exposición de Suez de 1896.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en su clientela han demostrado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del Morrhuol con los hipofosfitos y la cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, escita el apetito; dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. No contiene el Morrhuol grasas algunas; puede tomarse en verano como en invierno.—De venta al por mayor y menor

Farmacia del autor. Plaza del Pino, 6, BARCELONA y principales de América



**Disponible**

**UN NOTARI UN PAYGÉS**

DIALECH TORTOSI COPIAT DEL NATURAL

PER J. S. C.

(NOVA EDICIÓ)

Consta esta chistosa obrita de 12 páginas, con elegantes cubiertas de color.

Se vende al infimo precio de 15 céntimos ejemplar, en los siguientes puntos:

Dirección de EL ESTANDARTE CATOLICO, Buenaire, 8. Imprenta de Voltes-Llasat, Moncada, 13.

Librería de Dr. Arturo Voltes, Angel, 7. Para remitirse fuera de Tortosa costará cada ejemplar 20 céntimos.

**MANUEL PANISELLO**

Única casa dedicada al arreglo y decorado de salones

Depósito de muebles DE TODAS CLASES Moncada 16, y Carmen 10 TORTOSA

Talleres de ebanistería y carpintería CARMEN 3 y 7

Se construyen toda clase de muebles á gusto del comprador.—Asimismo se confeccionan cortinajes, pavellones, portiers, etc. de todas hechuras y estilos.—Se montan tiendas y despachos de lujo.—Especialidad en reclinatorios para iglesia.—Precios económicos.